



DICASTÈRE POUR LE DIALOGUE INTERRELIGIEUX

Hindous et chrétiens:  
promouvoir l'harmonie dans la diversité et malgré les différences

MESSAGE A L'OCCASION DE LA FETE DE DEEPAVALI  
2024

Cité du Vatican

Chers amis,

Le Dicastère pour le Dialogue Interreligieux vous adresse ses salutations les plus joyeuses et les plus priantes alors que vous célébrez le Deepavali, la fête des lumières, le 31 octobre de cette année. Que Dieu, source de lumière, remplisse vos esprits et vos cœurs de paix et de joie, et vos familles et vos communautés de grâce et de bonheur !

Plus que jamais, nos villes et nos pays se diversifient. Dans presque toutes les régions du monde, des personnes de cultures, de religions, d'ethnies, de langues et d'idéologies différentes vivent côte à côte, par choix ou par hasard. La plupart des gens considèrent cette diversité comme une grande source de croissance, d'apprentissage et d'enrichissement mutuels. Dans certaines parties du monde, cette diversité est dans le même temps rejetée, car elle est considérée comme une menace potentielle pour l'harmonie, voire comme une source de conflit. Préoccupés par cette question, nous aimerions partager avec vous quelques réflexions sur la manière dont les chrétiens et les hindous peuvent promouvoir l'harmonie au sein de la diversité et malgré les différences.

Tout au long de l'histoire, les êtres humains ont toujours éprouvé des difficultés à vivre en harmonie. En effet, cela a été le cas chaque fois qu'il y avait de la diversité et des différences entre les peuples, ce qui a parfois donné lieu à des manifestations de résistance à la fois hostiles et sournoises. Néanmoins, comme l'a dit le pape François, « Dans les dynamismes de l'histoire, de même que dans la diversité des ethnies, des sociétés et des cultures, nous voyons ainsi semée la vocation à former une communauté composée de frères qui s'accueillent réciproquement, en prenant soin les uns des autres » (Pape François, Lettre encyclique *Fratelli tutti*, 96, 3 octobre 2020). La diversité invite donc à construire l'harmonie. En outre, les graines de l'harmonie ne peuvent être semées et récoltées que par le respect « de la diversité en ouvrant à celle-ci des voies de promotion et d'intégration sociales » (*Ibid.* 220).

Dans le projet divin, la diversité et les différences ne sont pas censées être une menace pour l'existence de quiconque, mais un cadeau pour une coexistence harmonieuse. Elles sont les mosaïques relationnelles d'un édifice polymorphe dans lequel des êtres humains de toutes les origines, de toutes les croyances et de toutes les cultures peuvent vivre ensemble. En outre, ils affichent notre humanité commune dans des expressions plurielles. Ils nous enrichissent et respectent la diversité.

Malheureusement, la vision divine qui consiste à favoriser l'harmonie par le pouvoir de Dieu lui-même, dans et à travers la diversité, est supplantée par des idéologies qui favorisent l'exclusion, la discrimination et le conformisme, tant au niveau individuel que collectif. Le fondamentalisme religieux, l'extrémisme, le fanatisme, le racisme et l'hyper nationalisme dans différentes parties du monde sont des exemples d'idéologies qui détruisent l'harmonie et suscitent la suspicion,

les préjugés, la défiance, la haine et la peur parmi les gens, les empêchant ainsi de tisser des liens qui soutiennent la fraternité humaine et l'amitié sociale.

Il est plus que jamais nécessaire de redécouvrir le dessein divin sur l'humanité et de nourrir dans nos communautés, nos villes et nos pays l'esprit de fraternité qui relie tous les hommes en tant qu'enfants de Dieu et en tant que frères et sœurs. Ainsi, nous pourrions construire des ponts et vaincre toutes les formes de détresse et de discorde morale, économique et sociale (cf. Pape François, Discours, *Rencontre avec les autorités, la société civile et le corps diplomatique*, Jakarta, 4 septembre 2024).

Semer les graines de l'harmonie dans la diversité et malgré les différences est une nécessité pratique qui exige des actions concrètes et un effort collectif de la part de tous les individus, familles, établissements d'enseignement, médias, communautés et nations. Tous doivent s'efforcer de briser les stéréotypes, de favoriser l'empathie, la sensibilité et le respect à l'égard de ceux qui sont différents de nous. Nous devons également promouvoir le dialogue à tous les niveaux afin de mieux connaître, comprendre et apprécier la richesse de la diversité et des différences. Compte tenu de l'immense potentiel dont disposent les religions pour créer des conditions propices à l'harmonie dans la société, tous les chefs religieux ont le devoir sacré d'encourager leurs fidèles à œuvrer en faveur de l'harmonie.

En tant que croyants ancrés dans nos traditions religieuses respectives et en tant que personnes partageant l'engagement de renforcer la coexistence harmonieuse dans la société, puissions-nous, chrétiens et hindous, joindre nos mains à celles des personnes d'autres traditions religieuses et des personnes de bonne volonté, faire tout ce qui est en notre pouvoir pour promouvoir l'harmonie au sein de la diversité et malgré les différences « avec le sens des responsabilités et dans un esprit d'inclusion et de fraternité » (Pape François, *Rencontre avec les autorités, la société civile et le corps diplomatique*, Singapour, 12 septembre 2024).

Un fois encore, nous vous souhaitons une Joyeuse célébration de Deepavali !



Cardinal Miguel Ángel Ayuso Guixot, MCCJ  
*Préfet*



Mgr Indunil Janakarathne Kodithuwakku Kankanamalage  
*Secrétaire*

**DICASTÈRE POUR LE DIALOGUE INTERRELIGIEUX**  
**00120 CITE DU VATICAN**

Tel: +39.06.6988 4321

Fax: +39.06.6988 4494

E-mail: [dialogo@interrel.va](mailto:dialogo@interrel.va)

<http://www.dicasteryinterreligious.va>